
Berioht zum Streuweg der Broschure 1

nInformationen zum Drogen-Problem"

Walter Darken

Unter Mitarbeit von:

Lothar Gothe und

Marianne Schmid

ARCHIVEXEMPLAR

Reg.-No. 10032

1 (1.4.1)

--

*



91 1

Nach Abschnitt IV Ziffer 1 des Aktionsprogramms der

Bundesregierung zur Bekampfung des Drogen- und Rausch-

mittelmiBbrauchs vom 12. November 1970 wurde die AuT-

klarungsbroschure "Informationen zum Drogenproblem"

Beit Mar'z 1971 in breiter Streuung an den behardlichen

Bereich, den Bereich der freien Wohlfphrtspflege und

- auf Anforderung - an Private verteilt.

Ziel dieser kleinen Untersuchung soll es sein, so weit

wie m5glich herauszufinden, welchen Weg die verteilten

Broschuren tatsachlich genommen haben, um so - unter noch

naher zu erlauternden Einschrankungen - zu vorlaufigen

Kriterien fiir die Effizienz des gewahlten Verteilungs-

modus zu gelangen und darauf aufbauend zu einigen Vor-

9chlagen hinsichtlich einer Verteilung bei einer ahnlich

angelegten Kampagne zu gelangen.

BEMERKUNGEN ZUR MEthode

Die folgenden Ausfuhrungen beruhen im wesentlichen auf

zwei Quellen.

1. Die vorhandenen Unterlagen der Bundeszentrale und das

Adressenmaterial des Auslieferers der Broschare , des

"Westfalendrucks" in Dortmund , wurden ausgewertet. Diese

Unterlagen umfassen den Zeitraum bis Ende Marz 1971. Bis

zu diesem Zeitpunkt wurden nach den uns vorliegenden Unter-

lagen oa. 2.5 Millionen Exemplare der "Informationen"

angefordert. Alle spateren Anforderungen konnten nioht

berticksichtigt werden, da uns dafur kelne Unterlagen zur

VORBEMERKUNG
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Verfligung standen. Die vorliegende Analyse umfaat also

ungefahr 1 Million weniger Exemplare ala zum gegenwMrtigen

Zeitpunkt schon verteilt sein durften. Dieses unvoll-

st&indige Bild der aktuellen Situation ist zu beachten, um

voreilige Schlusse zu vermeiden.

Das vorhandene Material wurde aufgeschlusselt nach bestimm-

ten Kategorien, Bundeslandern und Anzahl der verlangten

Brosohuren. Zusatzlich wurde die Korreepondenz daraufhin

durchgesehen, wie weit sich aus ihr fur in unserem

Zusammenhang interessierende
.

Informationen herauslesen

lassen. Diese Informationen werden an den gegebenen Stellen

in den Bericht einflieBen.

Zu dieser Aktenauswertung muB noch angemerkt werden:

A:Aus'.technischen Grlinden £11;anden uns keine
. systeniatischen

1 Informationen daruber zur Verfligung, auf welchem Weg

( (Mini'etdrium und/oder Buhdeszentrale) den interessierten

Beharden und Verbanden Kenntnis von der  glichkeit der

Anforderung der Brosohiire gegeben wurde. Auf Grund der

Durchsicht der Korrespondenz und der 'bversohiedenen An-

forderungen der Broschure aus den gleichen Beharden zu ver-

schiedenen Zeitpunkten ergab sich aber in einigen Fallen

der Verdacht, daB es auf Grund von Doppelinformationen

uber dieselbe Broschure in den Beharden zu Verwirrung

und Doppelbestellungen kam. Aus obengenanntem Grund war

es aber nicht maglich, diesen Verdacht im Einzelfall zu

erharten. Wenn dieser *Verdacht" zu Recht besteht, sei

hier schon die Empfehlung angebracht, Mitteilungen an

interessierte Stellen entweder von einer Stelle aus zentral
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zu leiten oder die verschiedenen Informanten (Ministerium

bzw. Bundeszentrale) zu einer Koordinierung dahingehend

zu veranlassen, daa sie gegebenenfalls auf den an-deren

Informanten verweisen.

Des weiteren muB angemerkt werden, daB es die Korrespondenz

in einzelnen Fallen nicht immer eindeutig zulieB zu ent-

scheiden, wieviele Exemplare eine interessierte Stelle

nun tatsachlich erhielt, da manchmal -Aktennotizen angebrahct

waren oder auf Telefonate zwischen Behdrde und Bundeszentrale

verwiesen wurde, die eine zweifelsfredie Klarung des Sach-

verhalts fur AuBenstehende nicht zulieBen.

2. Die zweite Hauptquelle des vorliegenden Berichtsy

sind ca. 190 Telefdninterviews'(vgl. genaue Aufstellung

_
im Anhang auf den gelben Seiten) . AuBerdem wurden, noch eine

Reihe - Telefoninterviews versucht, die hier nicht ange fithrt wei

den, da sie ganzlich uninformativ blieben, - wobei -aber im

Einzelfall nicht entscheidbar war, ob die nicht erlangte

Auskunft daran lag, daB - entgegen unseren Unterlagen-

gar kein e Broschuren an der antelefonierten Stelle ange-

kommen waren, oderi ob die Telefonistin oder Sekretarin

nicht fahig oder willens war, uns mit jemandem zu verbinden,

der uber die Verteilung der  Informationen° Hatte Auskunft

geben kannen. In vielen Fallen war auch auf Grund der

Ferd nzeit der zustandige Sachbearbeiter nicht erroichbar.

Zur richtigen Einordnung der Telefoninterviews im vorliegenden

Bericht muB noch Folgandes Beferkt werden: Mit den Interviews

wird nicht der Anspruch verbunden, aus den Adressen des

ausgewerteten Aktenmaterials eine reprasentative Auswahl

getroffen hu haben. Die Anzahl von 100 Interviews scheint
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zwar auf den ersten Blick ausreichend, aus den an einige

hundert Adressen verschickten Broschuren eine reprasenta-

tive Auswahl zu treffen. Es muB aber die v8llig unter-

schiedliche Qualitat der Adressen beriicksichtigt werden.

Die Anzahl der an die verschiedenen Stellen verschackten

Broschuren reicht von 50 bis zu 180.000 Exemplaren.

Beh5rden, die mit einigen zehntausend Exemplaren belie-

fert werden, fungieren dabei in der Regel nur als Weiter-

verteiler an bis zu eihige hundert untergeordnete Stellen

(Schulen, Gesundheits€mter etc.) . Um ein abgerundetes

Bild uber das tatsachliche "schicksal" der weitergelei-

teten Exemplare *u erhalten, ware es also n6tig gewesen,

aus diesen "Unteradressen" (die zudem gar nicht zur Ver-

2 fugung standdn) wiederum eine Auswahl. zu -treffen; dies und

die damit verbundene Arbeit verbot slch schon.au£i Zeit-

grlinden und auf Grund der zur Verfugung stehenden Mittel.

Mit den Interviews wurde vielmehr der Zweck verfolgt, an

einigen zentralen Stellen ein genaueres Bild der-Ver-

teilung zu erhalten und zwar insbesondere dort, wo das

Aktenmaterial keine genauere Zuordnung hinsichtlich der

Weiterverteilung zulieB. Es wurden nur Beharden und

diesen nachgeordnete Stellen (die tatsachlich oder angeb-

lich beliefert worden waren) antelefoniert, da hier zahlen-

maBig der ganz uberwiegende Teil der Broscharen verteilt

wurde.

Aus den dargelegten Grlinden muB auch darauf verzichtet

werden, die Interviews einer naheren statistischen

Analyse zu unterziehen, da hier nur ein Bild nicht vor-

handener Prazision vorgetausoht w[irde: Die gemachten

-4-

A



Interviews Bind nicht reprasentativ im statistischen

.Sinn. Eine statistische Aufbereitung dieses Materials

nach bestimmten Merkmalen gabe u.U. ein schiefes Bild der

Realitat.

Die Funktion der Interviews soll also darin gesehen werden,

einiges Ans ohauungsmaterial von der 'Verteilungsfront" zu

liefern. Viele Hinweise aus den Interviews spiegeln zi aa

sicher Meinungen und Schwierigkeiten wider, die ahnlich

· auch bei vielen anderen St 11en auftreten.-

Neben den schon erwahnten Fallen, wo ein fur unsere Zweccke

geeigneter Gesprachspartner in der antelefonierten Institu-

tion nicht erreichbar war, wurde auch in einigen Fallen

 eine telefonische Auskunft-verwaigert und auf eine

schriftliche Anfrage v er'wiesen. Diese Verweigerungen

kamen haufiger im norddeutschen Raum als in West- oder

Saddeutschland vor.

3·Da alch im'·Laufe der Untersuchung.ergab, daB auf ·eine

systematische Auswertung der Interviews verzichtet werden

muS, wurd e auch der urspriingli che Plan zur Durchfuhrung

strukturierter Interviews fallengelassen. Dies erwies

sich auch noch aus verschiedenen anderen Granden als

vorteilhaff: Denn wenn auch i.a. die Bereitschaft zur Aus-

kunft hoch war, so wurde doch an das Erinnerungsverm6gen

der Befragten einige Anforderung gestellt. Aus der sozial-

wissenschaftlichen Literatur ist zudem bekannt, daB die

Motivation bel Telefoninterviews im Laufe des Gesprachs

schnell naohlaBt. Des weiter: n lieB die sehr unterschied-

liche Situation in den einzelnen Beharden eine schemati-

i
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sierte Befragung kaum zu. Die Interviews wurden aus den

, angefutten Grlinden meist in Gesprachsform gefiihrt, die

nicht an einen vorfixierten Fragenkatalog gebunden war.

So war es m8glich, auf spezifische Probleme und interessieren-

de Fragestellungen einer jeweiligen Beh6rde naher einzugehen.

Unser Gesprachsleitfaden umfaBte grundsatzlich die Fragen

nach der Anzahl der erhaltenen Exemplare, der Art der

Weiterverteilung, der Beurteilung der Aktion, bzw. der

Broschure, nach Problemen, die · im Zusammenhang mit der

Verteilung der Broschare entstanden sind und nach evtl.

gegebenen Verbesserungsvorschlagen fur die Durchfiihrung

der Kampagne.

Mit den Interviews konnte nur in seltenen Fallen ein

Igenauer Weiterverteilungssohlussel ermittelt werden: Wie

schon erwahnt, wurde am das Erinnerungsvermagen der

Befragten
' hier vielfach uberstrapatiert, da der betreffende

.Vorgang i.a. schon einige Monate zuracklag; die betreffenden

Akten waren nur:in seltenen Fallen zu Hand. Zudem muBte

in den Interviews der Elndruck einer Kontrolle der Be-

fragten durch die Bundeszentrale vermieden werden, um

nicht den Abbruch des Gesprgchs zu provozieren. Auch von

diesem fickmxxtim Gesichtspunkt aus war also eine gewisse

Flexibilit&it im Interview geboten.

Fragen nach der exakten Zahl der erhaltenen iximxximms

Broschitten konnten aus den angefiihrten Griinden auch nur

in seltenen Fallen ermittelt werden. Hinzu kam an vielen

Stellen, daB die Broschuren ohne eigene Anforderung zuge-

stellt wurden und ohne eine Mitteilung uber die Anzahl.

I
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Daher erhielten wir oft Antworten wie :neine Mengen,

"einige Kartons" usw., Aussagen die auch nur zu prazisieren

gewesen waren, wenn sich die belieferte M#hmxlax Beh6rde

die Muhe gemacht h&itte, die Anzahl der erhaltenen Exemplare

gleich bei Erhalt zu zahlen. - Zum Teil ergaben sich aber

auch erhebliche Differenzen - wenn eine Angabe gemacht

wurde - zu den von uns ermittelten Zahlen. Auf eine Kontroll-

frage, ob die aus underen Unterlagen ersichtlichen Zahlen

.die richtigen war·en, warde meist geantwortet:"Ja das k3nnte

.auch sein," - selbst dann, wenn es sich um Abweichungen von

einigen hundert Prozent handelte.

Auf Grand dieser Erfahrungen wird fur eine evtl. in

einem anderen Zusammenhang vorgesehene Untersuchung des

, Streuwegs einer Bros-chiire vorgeschlagens l. Zwischen Ver-

teilung und Befragung sollten hachstens einige Wochen ver-

streichen.2. Rine Befragung sollte auf schriftlichem Weg

. erfolgen,_um den Beh6rden Gelegenheit zu geben, aus: ihren

Unterlagen exaktere Auskiinfte geben zu ktinnen. -Eine

solche schriftliche Befragung sollte allerdings sehr sorg-

faltig vorbereitet werden, d.h. sie muBte in den Gesamt=

prozeB der Verteilung von vorneherein eingeplant sein, um

die erfahrungsgemaB niedrige Racklaufquote bei postalischer

Befragung m5glichst gering zu halten.

Als weiter Informationsquelle fiir diesen Bericht dienen

einige pers8nliche Interviews bei Verbanden im Raum Kaln

und Bonn.

SchlieBlich 8011 noch daraufk hingewiesen warden, daB der

Begriff Streuung in unserem Zusammenhang etwas mi Bverstand-

1
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lich ist, wenn man ihn an dem Begriff mi Bt, wie er in der

,
Werbung gebraucht wird. Dort wird far Streuung verstanden

als die planvolle Verteilung von Werbemitteln, so daB die

Zielgruppe mit moglichst geringen Verlusten erreicht wird.

In manchen Fallen, so auch im hier vorliegenden , ist

eine Doppelstreuung beim selben Zielobjekt zu vermeiden,

da damit kein gr Berer Werbeerfolg (Hier: Informations-

gewinn) erzielt werden kann, sondern nur einen uberflussigen

Kostenfaktor darstellt. Die Ausarbeitung eines Streuplans

in der Werbung ist die Arbeit einer eiganen Abteilung, die

viele Daten und Informationen in ihre Planung einbeziehen

mus, um gezielt und kostengiinstig werben zu kannen.

Von einem solchen Streuplan (wie er sicher auch in der

Werbung nicht immer perfekt vorhanden ist) kann unseres

Erachtens bei der Verteilung der "Informationen" nicht

die Rede sein. Nun ist mie Arbeit der Bundeszentrale

sioher nicht mit der einer Werbeagentur zu vergleichen.

Andere Kriterien als der materielle Erfolg einer Werbe-

kampagne mussen angelegt werden. Die Arbeit der Bundes-

zentrale bei der Streuung der Broschure ist zusatzlich

zu der Arbeit einer Werbeagentur im Nachteils Wahrend

eine Werbeagentur relativ autonom aber den Einsatz der

Werbemedien entscheiden kann, dh. wie sie am besten

ihre Zielobjekte uber die verschiedensten Medien erreichen

kann, kann die Bundeszentrale zunachst nur ein Angebot

zur Streuung der "Informationen" machen. Sie bedarf in der

Regel der Mithilfe der Behdrden Jnd Verbande, um die er-

w[inschten Zielobjekte zu erreichen. - Dennoch gimdi

sind wir der Meinung, daB die Bundeszentrale einige Kri-

. 8



terien aus der kommerziellen Werbung fur eine planvolle

und effiziente Streukampagen auf ihre Anwendungsm5glichkeiten

far die Arbeit der Bundeszentrale uberprafen sollte, -

zugeschnitten auf ihre besonderen Bedingungen.

Wir hoffen, daB sioh aus den Informationen aus der Akten-

auswertung und den Interviews einige Hinweise in Richtung

auf eine planvollere Streuung bei ahnlich gelagerten Kam-

pagnen gewinnen laesen.

-9-
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Im Folgenden werden Wir uberwiegend die Verteilung  uber- die

Landerministerien und die Landesvereinigungen fur Gesundheits-

erziehung darstellen, da hier der Schlussel fur eine gezielte

Verteilung zu sehen ist.

Bei der Beurteilung gehen wir von der Voraussetzung aus, daB

es Ziel der Bundesregierung ist, die Broschure zunachst ein-

ma  in bre tester Streuung gezielt und gleichmaBig iiber die

Bundesrepublik zu verteilenp da das Rauschmittel-Problem nicht

mehr nur ein Problem der groBen Stadte ist. ( Das wahrschein-

1 lich grijBer€ Informationsbedurfnia in den groBen Stadten kann

Ci:durch zusatzliche Anforderung von Broschfiren -, wie'. teilweise

gedchehen - befriedigt werden.)

Wenn dieses Ziel erreicht werden soll, muBte sich in den ein-

'
zelnen Bundeslandern, bezogen auf die jeweilige Bevalkerungs-

A gl·UBegINE, ein annaherhd, gleicher. Anteil von Broschuren befin-

6 den: .'Eiri- Blick auf die -: nach unseren Unterlagen · angefertig-

.. ten--,Karten I-und. II zeigt jedoch, daB dieses Ziel nicht er-

2 reicht worden' ist.r··Die unterschiedlich dicht63 Schraffierung

S 8-671 ·die. erreichte Dichte- der Verfeilung in etwa angeben.

hie · oberen Zahlen in Karte' I in den in die Bundeslander

gezeichneten Kasten geben die absolute Zahl der verteilten

Broschuren wieder; die unteren Zahlen reprasentieren die

Einwohnerzahl des betreffenden Bundeslandes dividiert durch

die Anzahl der Brosohuren, d.h. sie geben an, auf wieviele

Einwohner -rein rechnerisch- eine Broschure entfallt: Je

h6her diese Zahl, umso ung{instiger schneidet das Land ab.,

Mach dieser formalen Betrachtungsweise sind die Lander

Rheinland-Pfalz, Baden-Wiirttemberg und Bremen besonders

nunterversorgtn.

t.
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Unter der Voraussetzung,.daB die betreffenden Landerbeh6rden

mit gleichlautenden Schreiben (Leider lagen uns diese

Schreiben nicht vor) auf die Broschure hingewiesen

wurden, ergibt sich der SohluB, daB aus diesen Schreiben

nich't eindeutig ersehen werden kann, wie mit der Broschure

gearbeitet werden soll. (Wir wollen hier den Verdaoht

anBer acht lassenT daB sich einige Behdrden mit Uberlegungen

hinsichtlich einer optimalen Verteilung der Broschure u.U.

.bwwuBt wenig Arbeit machen wollen.) Wenn dieser SchluB

richtig ist, massen Oberlegungen dahingehend angestellt wer-

den, #ie den Ministerieh eine Entscheidungshilfe uber-die

sinnvollerweise anzufordernde Anzahl von Broschiiren angeboten

werden kAnne

LIm Rahmen der langeffristiged Vorbereitung einer- Kampagne' i'st

C denkbar, daB  die Bundeszehtrale auf "Tebtm&rkten" den

Bedarf 'einer Beharde flir eine von ihr erfaate Zielgruppe

.
feststellt. Die Bundeszentrale ware dann in der Lage, in

3 etwa Planziffern fur die, jeweilige Beharde aufzustellen, so

daB z.B. einer Jugendbeh6rde als Entscheidungshilfe mitgeteilt

wrrden k6linte, daB pro 1000 Jugendliche fur die Jugendpfleger

se und so viele Broschuren benatigt werden. Wenn die Beh5rden

sich Rn diese Richtziffern halten warden, ware zumindest eine

Vopaussetzung geschaffen, eine Zielgruppe planmaBig zu

erreichen. Aus diesem Vorschlag ergibt sich notwendigerweise

der weitergehende Vorschlag, an den Anfang der Planung einer

Kampagne eine genaue Zielgruppenanplyse zu setzen und zu uber

legen, uber welche Informations- und Zuteilungskanale die

verechiedenen Zielgruppen am besten zu erreiohen sind.

Um noch einmal auf den Auagangspunkt der hier angestellten

-
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Ube'legung zu kommen: Mit dieser vorangehenden Planung sgit

,und der Mitteilung der Richtziffern an die verschiedenen

Ministerien soll zunachst einmal nur die Voraussetzung

fur eine gleichmaBige Streuung der Broschure, die wie

wir sahen gegenwartig nicht gegeben zu sein scheint (vgl.

auch Karte II) erreicht werden.

In unseren Interviews wurde. mehrmals bemangelt, daB keine

Exemplare zur Ansicht geschickt wurden, bevor man die

Bestellung aufgeben muate. Einige sichtsexemplare

wurden den betroffenen Beharden und Verbiinden den Kreis

der potentiellen Interessenten sicher klarer werden lassen. -

Dies gilt unseres Eraohtens auch, wenn das im vorigen Ab-

vorgeschlagene
schnitt Flir/bdily/ Verfahren praktiziert wurde, denn damit

5 6011 den.Ministerbn- ja nur einerEknungsunterlage fur ihre

Bestellung an die Hand gegeben werden, ohne ihre tatsachliche

Bestellung prajudizieren zu.wollen.

und gleiohmaBige/
F.Ein besonders wichtiger Punkt far eine gezielte/Atreuung

scheint uns die Koordination der Bestellung unter den .

verschiedenen Ministerien, Landesverbanden far Gesundheits-

pflege und Verbanden zu sein, womit gleichzeitig das

Problem der Doppelbelieferung nachgeordneter Stellen ange-

sprochen ist.

Als positives Beispiel kann unseres Erachtens hier Hessen

dienen. Dort belieferte die Hessische Arbeitsgemeinschaft

fur Gesundheitserziehung in Marburg zentral alle interessierten

Beharden und Vereinigungen wie GesundheitsEmter, Jugendamter,

Vereinigungen gegen Suchtgefa ren, Beratungsstellen, freie

1 - 12 -
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Wohlfahrtsverbande ( hierauf kommen wir noch zuriick), Schulen,

Justiz etc. Das Kultusministerium verzichtete nach Ruck-

sprache mit dem Sozialministerium (das wiederum in Kontakt

mit der AG war) auf eine eig*.ne Verteilung. Dieser  erzicht "

des Kultusministeriums kam allerdings auch erst nach einigem

Hin und Her zustande,- bedingt durch fehlende Kommunikation

unter den Beharden, d.h. es lehlte unse. es Eraohtens eine

Mitteilung an die verschiedenen Ministermien, wer genau in

einer anderen Stelle mit der gleichen Sache betraut war .

Den obigen Verteilerkrieis hatte die Hessische AG auch schon

mit einer eigenen'Broschure bedacht. Es hat den Anschein, daB

die AG einen eingespielten Apparat fur eine Verteilung imd

Information hat. Die AG hat keine groBen Massensendungen vor-

genommen. Es war aber den verschiedenen Stellen bekannt, daB

sie laufend bei der AG oder der.Bundeszentrale nachbestellen

k6nnen. Die ·von uns antelefohierten · Beharden schienen mit die-

. sem Verfahren zufrieden- zu sein. - In diesen Bereichen

scheirt eine efiektive Arbeit geIeistet worden zu sein; es kann

. damit gerechnet werden, daB auf diesem Weg eine gezielte

Information und Verteilung gegeben wurde, ohne daB durch einx

Zuviel an Broschuren ·eine Ubersattigung festzustellen gewesen

w re.-Ahnlich gute Arbeit haben vielleicht auch die Landes-

vereine fur Gesundheitserziehung in anderen Bundeslandern

geleistet, doch liegen uns hier keine genauen Informationen

vor und zudem waren dort dann auch noch eine Reihe anderer

Beh5rden und Ministerien mit der Verteilung beschaftigt, so

daB es wahrscheihlich zu Uberschneidungan und vermeidbarer

Doppelarbeit gekom en ist (vgl. Karten I und II):NRW und

Niedersachsen.

- 13
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Wir berichteten bisher , wie es durch ungleiche Interpretation

gleicher Informationsschreiben in den verschieden Bundeslan-

dern zu einer sehr ungleichen Streuung der "Informationen"

in den Bundeslandern gekommen ist und wie  ndererseits ein

Land durch eine gezielte Koordination eine wohl recht

effektive Streuung innerhalb seines Landes erreicht hat.

Als Beispiel dafar, wie die Bedarfsermittlung innerhalb einer

Beharde und den ihr nachgeordneten Stellen verschieden inter-

pretiert werden kann und wie es dann auch innerhalb dieses

Landes zu einer sehr ungleiohen Streuung kommen kann, sei

das Land Baden-Wurtiemberg angefuhrt.

Auf die Informationsschreiben des BMfJuG reagierte das

Kultusministerium ·mit einem ErlaB an die 4 Bberschulamter des

ilandes, den Bedarf an Broschuren unmittelbar der Bundes-

Fzentrale zu melden. Das Oberschulamt in reiburg bestellte

darailfhin 5000 Exemplare. Das Oberschulamt in Nordbasden

reagierte gar nicht. Das Oberschulamt in Nordwurrtebberg

schickte feine Liste mit allen Schulen (einige hundert

Adressen), an die je nach Schulart unterschiedlich viele

Exemplare gesohickt werden sollten. So weit erkennbar, wurde

dieser Auftrag nicht ausgefuhrt, da er wohl die Kapazitat des

Westfalendruck in Bezug auf Auslieferung der Broschiiren allzu-

s€hr belastet hatte. - Das Oberschulamt in Tabingen reichte

eine Liste mit Adressen von 16 Schulamtern ein ,
die fur

Haupt- und Realschu len zustandig sind. Dahin wurden insgesamt

etwa 210.000 Exemplare verschickt, zuzuglich 19.000 fur das

far die Gymnasien direkt zustandige Oberschulamt selbst.

Die Bestellzahlen lauteten z•B. :17571 an das Schulamt Rott-

: - 14
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weil, d.h. es war offensichtlich daran gedacht, jeden in

den Zustandigkeitsbereich fallenden Schuler mit einer Bro-

srhure zu bedenken (eine Schrift, die ja filr nEltern und Er-

zieher0 gedacht ist). Am 10.3.1971 gab das Oberschulamt zudem

einen ErlaB an die Gymnasien und Berufsschulen heraus, direkt

Dei der Bundeszeitrale anzufordern, worauf auch viele Einzel-

anforderungen von Schulen im Lcufe des Monats Marz eingingen.

Filr die Gymnasien zumindest hawte es aber offensi .htlich achon

selber die'19.000 Exemptare angefordert. Diese wurden jedoch

erst Ende April ausgelieferte Es steht zu termuten, daB die

Gymnasien dann noch einmal direkt vom Oberschulamt beliefert

wurden. - Dieser Vorgang lieB sich aber nickt weiter klaren,

da mit dem Oberschulamt in Tubingen kein Kontakt aufgenommen

werden' konnte:-es war: im Umzug;-die:Schulei hatten Ferien.

, Die unterschiedlic}te Reaktion auf die gleiche Information im

Berei ch des Kultusministeriums in Baden-Warttemberg zeigt

unseres Erachtens ein weiteres Mal die Notwendigkeit auf

der Basis vorangegangener Zielgruppenanalysen den Beh5rden

Entsoheidungshilfen an die Hand zu geben. Die allgemein

. gehaltenen Schreiben des BMfJFuG und der Bundeszentrale

waren offensichtlich nicht ausreicheni filr den gewiinschten

Zweck einer gezielten und gleichmaBigen Streuung.

Unter Umstanden muB von der Bundeszentrale auch eine regionale

Bedarfsanaly83 angefertigt werden, wenn zusatzliche Infor-

mationen uber eine specifische Situation bekannt.sind. Als

Beispiel sei hier Berlin genannt. Die "Informationeng zum

Drogen-Problem" basieren auf der Broschiire "Arznei- und
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RauschmittelmiBbrauch" des Senators fur Arbeit, Gesundheit und

Soziales in Berlin. Diese wurde in Berlin breit gestreut. Rini-

ge Monate spater wurden in Berlin von den nInformationen"

50.000 Exemplare an 12 Bezirksschu]lmter und 60.000 Exemplare

an 12 Bezirksgesundheitsamter verteilt. Die von uns antele-

fonierten Stellen waren ausnahmslos mit beiden Broschuren ver-

sorgt worden. Durchweg wies man bei den Anrufen in  erlin

darauf hin, daB in Berlin bere':is 1970 zweimal in hoher Auf-

3 lage die Aufklarungsbroschuren des Senats verteilt worden warm

-

Einige Gesjdichspartner stdhnten geradezu uber die "Flut"

von Brosohuren zum Drogenproblem. Fine betrachtliche Anzanl

von Jugendlichen nahm die "Informationen" (far sie bereits

die 3. Informationnschrift zum Drogenproblem) daher nur

:, noch mit geringem Interesse auf . In der Jakob-Fugger-Schule

- z.B.' teilte man uns kiti daB man nach der Verteilung ein

GroBteil der Broschuren wieder in den Papierk5rben wiederfand.

' Der Verteilung der nInformationen" 81 Jugendliche stand man

ohnehkn mit eihiger--Skepsis gegenaber: "Die k8nnen sich da

ja erst schlau machen". Das Gesundheitsamt Te-apelfof brakch

deshalb den Versuch ab, die Broschure beim Pfdrtner far

Intcressierte auszulegen. alan muBte namlioh feststellen, daB

sie nach einiger Zeit fast nur noch von Jugendlichen abge-

holt wurde, von denen man vermutete, daB sie Drogenabhangige

oder sogar Hiindler waren.

Insgesamt ergibt sich far Berlin der Eindruck, daB eine Zahl

von Bros:huren dusgerdicht hatte, die der Anzahl der vom

Problem betroffenen Sozialarbeiter, Eltern, Lehrer und Arzte

entsprochen hatte. Dieser Personenkreis wurde von den ante-
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lefonierten Stellen auch durchweg als interessiert genannt.

In Berlin gab es also eine besrndere Situation. Die vom

Bonner Ministerium gewilnschte breite Streuung war wgik nicht

mehr n6tig, weil in Berlin bereits zwei groBangelegte

Aufklarungsaktionen durchgefiihrt worden waren. Der daher

geringere Bedarf als in anderen Bundeslandern ist jedoch

offenkundig von keiner Stelle beracksichtigt worden.

(Anm. Die immer wieder festgestellte Verteilung der Broschiire

direkt an viele Schuler war wohl kaum mit der  chrift
fur nEltern und Erzieher" intendiert. Auch darauf wurde

.-in den Anschreiben wohl nicht ausdriicklich hingewiesen
oder ging in dem VerteilungsfluB an untergeordnete
Stellen verloren. DaB sich allerdings viele Stellen be-

helfen, indem sie die Massen von Broschitren auf einem

relativ einfachen Weg - an Schuler - verteilen, ist
nicht weiter verwunderlzidl. Man kdnnte vielleicht

argumentieren, daB uber die Schuler die Eltern erreicht
werden kannen; dieser Weg scheint jedoch sehr problema-
tisch und muBte vielleicht auch erst einmal getestet
werden.)

Das Problem der  8*Belstreuung und des Stre,iverlusts

Ein weiterer Problemkreis kann mit den Stichworten Doppel-

streuung und Koordination umschrieben werden. Was hiermit

gemeint ist, soll wiederum an einigen Beispielen deutlich

gemacht werden.

Die oben bereits erwahnte Hessische AG hatte in ihren Vertei-

lerkreis auch die "Freie Wohlfahrtspflege" und verschiedene

Vereinigungen gegen Su ohtgefahren etc. aufgenommen. Diese

Verbande Bind in der Regel schon durch ihre Zentralen be-

liefert worden, wie aus unseren Unterlagen hervorgeht und auf

Anfrage auch bestatigt wurde. Die Freien Wohlfahrtsverbande

schickten an die Bundeszentrale ih einigen Fallen detaillier-

te Verdandlisten, z.T. nahmen sie auch die Weiterverteilung

'
1
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selbst vor. Es 186gt hier also eine Doppelverteilung der

Landesverbande einmal durch dir Hessische AG und zum anderen

durch die Zentralen der Verbande vor. - Dies ist allerdings

nicht der Hessischen AG und auoh nicht den Zentralen der

Verbande anzulasten, da sie ja gegenseitig nicht uber die

auch beabsichtigte Verteilung dr,roh die jeweile andere Stelle

informiert sein k6nnen.

Diese Doppelverteilung ist allerdings kein auf Hessen iso-

· liertes Phanomen. Das Innenministerium in Baden-Wurttemberg,

Abte Sozialwesen belieferte ebenfalls die Wohlfahrtsverbande

des Landes. Die Deutsche Hauptstelle gegen die Suchtgefahren

in Hamm belieferte wiederum die Zentralen der Wohlfahrts-

verbande, - Der LandesausschuB fur gesundheitliche Volks-

:, bildung in Baden·:·Witrttemberg hatte Kontakt mit ded Innen-

.
hinisterium und von dort erfahren, daB dieses 20.000 Exemplare

. angefordert hatte.-Da ihm aber dessen Verteiler unbekannt

 

war, bestellte er auch noch einmal 2.000 Exemplare. .Die

.Hessische Landesstelle gegen die Suchtgefahren hatte ihre

5.000 Exemplare ebenfalls an Schulen
, Gesundheitsamter und

Flirsorger verteilt.

Es lRieBen sich noch mehr Beispiele fur eine Doppleverteilung

anfiihren. Die Anzhl der Exemplare, mit denen verschiedene

Beharden und Verbande in diesem Bereich doppelt beliefert

warden, ist zwar im jeweiligen Einzelfall nicht sehr hoch

(bis 2.000 Exemplare etwa); es iet auch nichi ausgeschlossen,

daB die Verbande die zusatzlichen Exemplare durchaus sinn-

voll verwenden k6nnen. Wenn man aber davon ausgeht, daB alle

18
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interessierten Stellen zunachst einmal nur ausreichend infor-

miert sein sollen und einen weitergehenden Bedarf (etwa fiir

Schulungen, Elternabende und dergleichen) immer noch anmeldeb

kUnnen, ist es vom Standpunkt der verwaltungs- und koaten-

maBigen Mehrbelastung far die Bundeszentrale sinnvoll, die

Informationen an die verschiede en Beh6rden und Verbande so

zu koordinieren, daB diese Doppellieferungen vermeidbar

werdeno

DaB das Problem der D ppellieferung aber auoh groBere Di-

mensionen annehmen karin, sei aci Beispiel NRW demonstrierte

In NRW wurden looo 000 Exemplare von der AG Haltungs- und

Gesundheitserziehung in Duren angefordert. Diese wurden (nur?)

auf Anforderung an Schulen, Jugendamter, Gesundheitsginter

everechickt, : (Genauere Ausklinfte waren hier hicht erhaltlich,

es wurde auf ein Sohreiben an die Bundeszentrfle verwiesen.)
 

Das Kultusministerium veranlaBte die Versendung·von insgesamt

.etwa: 120.000 Exemplaren an die: Schulen:uber lie zustandigen

7-Regierungsprasidien und Schulkollegien; eine Zahl, die aus-

reicht, stintliche Lehrer mit einer Broschitre zu versorgen

(vergleicht man die Zahl der Broschuren mit der Anzahl der

Lehrer in NRW anhand des statistischen Jahrbuchs). mie von

uns antelefonierten Schulen sind auch bis auf zwei Ausnahmen

beliefert worden . (Da man fur Grundschulen,im Augenblcik zu-

mindest, das Rauschmittelproblem noch nicht fur ein aktuelles

Problem halt, werden die Grundschullehrer allerdings durch-

weg von der Verteilung ausgeschlossen, was uhs nicht Pinnvoll

erscheint.) - Das Arbeits- und Sozialministerium gab einen

genauen Sohlussel (z.B. 2319 fur Bielefeld - Land), uber den

die Gesundheitsamter des Landes direkt beliefert werden konn

- 19
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ten. Die von uns antelefonierten GesundheitsMmter gaben durch-

wpg an, daB sie die Schulen auch bellefern wurdene Der Ver-

teilungsmodus ist allerdings unterschiedlbhe Manche Gesund-

heitsamter verteilen an alle Schulen in ihrem Bezirk, andere

gaben die Broschuren gezielt im Rahmen einer planvoll

durchgefuhrtin Aufkl&irungskampagne im AnschluB an Vortrage,

Beratungen etc. in den Schulen zeiter. Auch hier kann wahr-

scheinlich kaum von einer groBen Verschwendung die Rede sein.

Dennoch liegt unseres Erachtens ein kaum vertratbarer Ver-

. waltungsaufwand vor, wenn verschiedene BehUrden unabhangig

voneinender die gleichen Stalen beliefern.

Um das Problem nun allgemeiner zu fassen: Wir gehen davon

-

aus iri' diesed Zusammenhang, daB interessierten u. d vom

' Drogenproblem betroffenen Stellen zunachst einmal nur ein

.
auf der Basis einer erstellten Zielgruppenanalyse fur den

-; jeweiligen Bernich ausreichendes Informationsangebot zur

J Verfitgung gestellt werden soll. Dann tritt ein Problem aus-

reichender Koordination auf, das dicherstellt,  daB die in

den obigen Fallen geschilderten Doppellieferungen (wobei ja

.

fiir die isolierten Beh6rden und Verbande ihr Plan zur Weiter-

vertellung durchaus sinnvoll ist und ein Koordinationsproblem

gar nicht auftreten kann) ausgeschaltet werden. Dieses Pro-

blem laBt sich unseres Erachtens im Rahmen einer langerfristi-

gen Planung durchaus 15sen:

Den Behorden(Verbandan) wird der far ihren Bereich zutref-

fende Zielgruppe nkatalog mit den ermiitelten Richtziffern

mitgeteilt. Gleiohzeitig mussen die genauen Adressen der

zentralen Landerbeh6rden (Verbande) mitgeteilt werden, die

! 20
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in diesem Bereich (6rt].th wie sachlich) auch fiir eine Ver-

teilung vorgesehen sind. - Damit wird einmal eine wesentliche

Kommunikationshilfe far eine Koordination vorgegehen. Weiter

wird den Beharden (Verbanden) prazise und nicht global mit-

geteilt, welcher Zielgruppenkatalog diesen benachbarten

Beh5rden (Verbanden) vorgeschlagen wurde. Daraus ware dann

fiir die jeweiligen Benarden (Verbande) ersichtlich, welcher

Bereich von anderen Beharden (Verbanden) schon abgedeckt iste -

Dariiberhinaus ist auch denkbar, daB die Erstanforderungen der

Broschure uber einen Zeitraum vcn einigen Wcchen gesammelt,

miteinander verglmichen werden und so Doppelstreuungen oder

regionale oder sachmaBige "Leerstellen" aufgedeckt. werden

und EBoh Rlicksprache) noch korrigiert werden kannene Dazu

.„ ware weiter erforderlich, daB den unte:geordneten Behdrden ,

' die schlieBlich beliefert werden, ebenfalls genauere Infor-

mationen uber die irs ihrem Bereich fur zweckm Big eraohtete

. Streuung zugehen, damit hicht auf unterer Ebene die Fehler

wieder -aufgenommen werden, die bei der Koordination der

MaBnahmen auf h5herer Ebene 6erade vermieden wurden.

(Auch beim gegenwartig praktizierten Verfehren des Ver-

schickens der * Broschure reicht es unseres Erachtens nicht

aus, die Broschurnn ohne weiteres Begleitschreiben an unter-

geordnete Stellen zu verschicken. Wir werden hierauf noch

zuriickkommen.)

Der mit dieser langerfristigen Planungs- und Koordinations-

arbeit zunachst verbundene graBere Verwaltungsaufwand fur

die Bundeezentrale wird unseres Erachtens kompensiert werden

durch graBere E/fizienz und GleichmaBigkeit bei der Streu-

ung und geringere Kosten (Vermeiden von Doppellieferung und
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Versand). Die Verteilung einer Broschure in Millionenauf-

lage ohne prazise Streuplanung, Koordination der MaBnahmen

und Streukontrolle stellt sich letzien Endea wahrscheinlich

wesentlich teurer dar als einm zusatzlicher Verwaltungsauf-

wand, der dardberhinaus noch einen ungefahren Uberblok liber

den trfolg der Kampagne gewahren kann, -ohne sich nur an

den Millionen verteilter Exemplare orientieren zu massen.

Im Rahmen der gegenwartigen Kampagne waren nach unseren

Erfahrungen durch die Telefohinterviews besonders die Landes-

vereine far Gesundheitserziehung, die Gesundheitsanter und

die Verbande der freien Wohlfahrtspflege um eine effiziente

Verteilung bemithxt (Effizienz kann hier natiirlich nur den

Bezugsrahmen dieser jeweiligen Stelle meinen). Es wurde

-

betont, daB man gezielt mit der Brosohiire arbeite, sie nicht

verschwende und sie in Drogenberatungsatellen, bei Vortr gen

..und Untersuchungen und Beratungen in Sollule.n. mid anderswo gut

, verwenden kanne ( bei dieser Aussage stiitzen wir uns im wesent-

' lichen auf die Interviews in NRW und Bayern). In einzelnm

Fallen reichte die Anzahl nicht aus,- man wuBte allerdings

.

nicht immer um die Maglichkeit der (kostenlo 864 1) Nachbe-

stellung bei der Bundeszentrale;(auch hierauf werden wir

noch zurackkommen) .

Diese gezielte und bewu-Gte Arbeit der Gesundheitsanter oder

anderer Stellen wird Aurch das von uns vorgeschlagene System

einer auff Zielgruppenanalyse aufbauenden, koordinierten und

systematisohen Verteilung nicht behindert. Mit diesem bystem
ist kein unflexibles Vorgehen verbunden, das nn einen einmal

aufgestellten Streuplan gebunden bleibt und keinen Raum fur

l 22 -
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Mrtliche Initiative la£t. Um es noch einmal zu betonen:

'Es muB zunachst mit einem zielbewuBten Plan nur die Vorauss-

setzung fur eine erste gleichmaBige Streuung der jeweils

zur Verteilung kommenden Brosohare gelegt werden, um so

dann allen interessierten Stellen Gelegenheit za geben, einen

etwa darliberhinaus gehenden Bedarf ansufordern.

Zur Technik der Verteilung

.Wir wollen nun noah auf eine Reihe von Punkten aufmerksam

machen, die die Weiterverteilung der Broschure u. Uo erhebli&

hemmen oder sonst*ie von Interesse far eine effiziente

Kampagne sind.

·:-Grundsatzlich sollte die Bundeszentrale ·cuf 'eine mijglichst

vollstindige postalische Bezeiohnung graBten "ert legen,

· nach Mtigliohkeit _mit Angabe der Dienssiellb, des zustandigen

Sachbearbeiters 0,4.,- -u.U. dE.roh eine Rackfrage bei der

anzuliefernden Beharde. Sonst kann es geschehen, daB die

fiir die Schulabteilung eineB Regierungsprasidiums vorgesehene

Lieferung nicht dort ankommt, weil gar keine weitere Dienst-

stelle angegeben ist. Weil es Bich um eine Rauschmittelbro-

schure handelt, wird sie dann wahrsoheinlich an das Gesund-

heitsdezernat weitergeleitet, weil man vermutet, daB man dort

am ehesten etwas damit anzufangen weiB.. - Desgleichen

berichteten Auslieferungsfahrer, die groBe Mengen mit dem

Lastwagen  nliefern, 5fters ubcr Schwierigkeiten, die angege-

bene Beharde uberhaupt zu finden.

Weiter
EnzgiE£Mhmm berichteten die Fahrer uber Schwierigkeiten, die

damit eng verbunden Bind und auf ein allgemeineres Problem
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verweisen. Da die Fahrer oft groBe Mengen Broscharen an

Stellen abliefern sollten, die dariiber nicht vorgewarnt

waren, hatten sie oft mehrere Stunden zu kampfen, bis

sie schlie Blich abladen konnten - oder in einem Fall auch

nicht.

DaB diese Scheu, sich behntausende Exemplare ohne Vorwarnung

ins Haus liefern zu lassen, zu Recht besteht, sei an

folgenden krassen Beispielen belegt:

7 1. Arbeits- und Sozialbeh5rde in Hamburg, Hilfe flir gefahrdete

und suohtige Mann·r und Frauen (35.000 Exemplare nach unseren

Unterlagen). Unser Anruf bei dieser Stelle erreichte einen

Sozialarbeiter, der offenbar seit Wochen mit der Verteilung

r der "Informationen" beschaftigt war. Mach seinen Aussagen

' laBt sich folgender Hergang rekonstruieren. Vor seiner

... Diensstelle, die mit einem Amtmann und 2 Sozialarbeitern

besetzt int, fuhr ohne' Ankiindigung ein xtz/31)*EX Lastwagen

-
mit einer nriesigen" Anzhl von Broschuren vor. Der Pahrer

erklarte, sie seien fur diese Stelle bestimmt, woraufhin der

Amtmann und die Sozialarbeiter gemeinsam mit dem Fahrer in

stundenlanger Arbeit die Kartons abluden und in ihren Bliros
aus

stapelteno Es seien soviele geweeen, dae man Angst, die

Decke werde uberlastet, einen Toil Parterre habe lagern mussen.

Da keinerlei Begleitschreiben der Sendung beigefiigt war,

muBten sich die Sozialarbeiter urd dar Amtmann selbst uber-

legen, wohin uberall sie die Broschure weiterverteilen

kanziten. Die Weiterverte lung nahmen sie dann spontan und

unpl nmaeig in Angriff: Im Privatwagen des Amtmanns braohten

sie sie Kartone zu verschiedenen Schulen und ihnen bekannten

-3
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Xmtern. Da aber eine betrgchtliche Mange von Broschitren abrig-

bleib, gingen sie dazu iiher, auch Institutionen wie die Post

und den Guttemplerorden mi beliefern. Der Telefongesprachs-

partner erklarte, ihm sei achlieBlich nichts anderes ubrig

geblEiebnn als mit seinen beiden Tachtern abends nach Dient-

schluB sum Hauptbahnhof zu gehen und dort die Broschuren an

Passahten zu verteileno Aber trotzdem lagere in seiner Stelle

immer noch eine Reihe Kartons.- Die Anzehl der bei dieser

Stelle angekom enen Exemplare konnte er nicht angeben, es

seien jedenfalls fngeheuer viele" gewesene Auf die Frage,

ob es vielleicht 150.000 gewisen sein kannten, antwortete er§

"Ja,mindestens ! "

2. Ahnliche Frfahrungen machte man im Schulamt Reutlingene

, Zwar eei man beilaufig darauf hingewiesen worden, daB die

Broschuren zin Drogenprblem geschickt wurden, aber -so der

Direktor - man sei uberrascht gewesen, als platzlich min

Lastwagen ·wor der Tiir stand und -der Fahrer erklarte, daB er

2 Paletten "Informationen" fitr das Schulamt Reutlingen geladen

habe, Mangels anderer HilfskrRfte habe er mit seinem

Kollegen, einem Oberschulrat, dem Fahrer beir Entladen

helfen miissen. Der Kollege sei dabei um ein Haar t6dlich

verungluckt. Da auch keine anderen REumlichkeiten fur die

Lagerung ©iner solchen Menge von Broschuren zur Verfugung

standen, hgttta samtliche Baroraume dafur herhalten miissen.

In den Bilros sehe es daher aus wie in einem Lager oder einem

Versandhandel, so deB das gesante Schulamt in seiner Arbeit

pehr behindert sei. - Um die Broschuren an die einzelnen

Schulen weiterzileiten, habe er ein Rundschreiben verfaBt

und an alle Schulen geschickt mit dGr Aufforderung, die Bro-
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schiire bei seiner Diensstelle umgehend abzuholen. Darauf

ailerdings habe nicht einmal d: 9 Halfte der Schulen reagiert,

ebensowenig wie auf einen neuerlichen Rundbrief in dieser

Sache. Deshalb werde er, selbst mit dem Obersohulrat wohl oder

iibel in der ersten Schulwoche nach den Ferien mit Beinem

Privatwagen die reatlmichen Exrmplare zu den noch nicht

belieferten Schulen transportieren massen* han solle sich

vorstel]e n, was das den Staat kosta: Zwei Oberschulrate , die

eine Woohe lang Broacharen verteilene Er habe jedenfalls

Megen diesei· Sacha eine Beschwerde an das Kultusministerium

geschickt. Er schlage vBr, daB in Zukunfti die Bundes-

zentrale bei ihm lieber die Anschriften der einzelnen

Schulen anfordere und sie dann direkt beliefere,

C (Aam. Wir hatten oben gesehen, daB das Oberschulamt in Ttibingen
. penibol die Schill,·rzahl angegeben hatte , z.3017571 fur

Rottiveil, ebenso fur Reutlingen.- Was eine solohe exakte Zahl
ohne Vorarbeit und Koardination und Benachrichtigung auch der

uhtergeordneten Stellen noch wert ist, sehen wir nooh einmal
in dem 3erade berichteten Beispiel:)

Diese Beispiele sind zwar extrem, zeigen -aber eine all-

gemeine Schwierigifit auf. Es ist festhustellen, daB eine

Reihe von Institutionen, die GroBverteiler sind (oder besser:

.
nach den Vorstellungen einer ubergeordneten Behdrde sein

sollen), einer gro Ben Masse von Broschiiren nicht gewachsen

sind. Einmal werden sie haufig unvorbereitet von einor

groBen Lieferung uberraacht, sup anderen k5nnen sie die

Weiterverteilung kraftewangi kaum leiszen und schlieBkich

fehlt es an einfachen materiellen Voraussetzungen wie Lager-

riiumen imd Arbeitskraften. - So klagte auch die Sohlewig-

Holateinische Landesvereinigung fur Gesundheitserziehung und

Gesundheitapflege Uber Lagerschwierigkeiten und die pldtzliche

und unvorbereitete Massenlieferung
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Bei diesen Vorgehen entsteht die Gefahr, daB die Beharden die

lastigen und starenden Massen von Broschuren nur maglichst

schnell wieder los werden wollen und sie auf andere 2tellen

abzuschieben versuchen. Jedenfalls werden an die Motivation

der sich einem Berg von Broschiiren gegenubersehenden Weiter-

verteiler erhebliche Anspruche gestellt.

Deshalb scheint es notwendig immer dann, wenn eine Stelle mit

einer groBen Anzhal von Broschuren beliefert werden soll

und diese nicht selbst bestellt hat, sondern von einer

ubergeordneten Stelle ils Weiterverteiler angegeb n wurde,

mit dieser nachgeordneten Behorde Kontakt aufzunehmen und zu

beraten, oh diese  engen wirklich verkraftet werden k5nnen

· oder ob man z.Bo Bukzessive kleinere Mengen schicken soll

oder.ob man in Kooperation einen ganz neuen'Plan ausarbeiten

soll.

Aber auch dann, wenn eine irmima#tri Beh5rde Belbst eine groBe

Anzahl bestellt· und erkennbar, ist,d'aB diese Anzahl wahr-

scheinlich den Grad der mit der Broschure erwdns chten Streu-

wirkung ubersteigt, sollte Kontakt mit diemer Stelle auf-

genommen werdene - So hat das Schulamt der Stadt K6ln

180.000 Exemplare bestellt und an alle Schuler (auBer

Grundschulen) verteilen lassen, wie uns auf Anfrage auch von

allen Schulen bestatigt wurde mit einer bemerkenswerten

Ausnahmes Eine staatliche Schule hatte von der stadtischen

Beharde kein Exemplar bekommen, auch von keiner anderen

Stelle. Diese Schule war aber au_Berordentlich interessiert

an Aufklarungsmaterial (as bestand ein BeschluB der Eltern-

pflegsohaft), Der Direktor bekam auf p€rs6nliche Anfrage bei

verschiedenen stadtischen Beharden nur die Auskunft, daB
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die Berliner Broschure fur 0.80DM erworben werden kanne.

Der Bedarf an Aufklatungsmaterial zum Raschmittelproblem habe

jedenfalls bislang nicht gedeckt werden kannen.

Die Stadt Leverkusen terschickte von ihren 15.000 Exemplaren

9.000 an alle Eltern von Kindern von 13-21 Jahren. Der Rest

wurde ausgelegt bei Banken, Apotheken, Stadtbuchereien etce

Die hier geschilderten Falle deuten 2xx,52 die Notwendigkeit

einer intensiveren Beratung durch die Bundeszentrale an. Ein

Massenversand von Broschiiren an einzelne Stellen ist uber=

haupt nur dann sinnvoll, wenn es sich bei dem Belieferten

um einen Direktbesteller handelt, auBerdem gewahrleistet ist,

daB er uber einen eingespialten Verteilerapparat verfugt

·(wie es bei einigen Landesvereinigungen fur Gesundheitser-

ziehung der Fall'isthund wenn hinreichend gesiohert ersoheint,

daB er uber konkrete Vorstellungen hinsichtlich einer ge-

zielten Streuung verfugte

- In allen ubrigen Fallen erscheint es angebracht, die Weiter=

verteilung auf niedrigere Ebenen zu verlagern, an die gerin e

Mengen angeliefert werden, um die Motivation zur Weiter-

. verteilung nicht von vorneherein durch einen uniibersehbaren

Berg von Broschuren zu blockierenv - Dann ist aber eine

weitere Hilfeleistung der Bundeszentrale unseres Erachteno

notwendig. Wenn z.B. in einem Land alle Gesundheitsamter be-

liefert werden, so reicht es nicht aus, diese Broschiiren

einfach dorthin abzuliefern, selbst wenn vorher nach unserem

"Idealmmdell" der geplanten und koordinierten Streuung vorge-

gangen worden ware. Wir haben schon weiter oben darauf hinge-

4
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wiesen, daB es sonst dann auf dieer unteren Ebene zu einer

relativ ungeplanten und unkoordinierten Verteilung kommen
'

kann, die sich mit der einer anderen Verteilungsebene

iibersclineidet, was ja durch die Koordinierung auf hdherer

Ebene ausgeschaltet werden soll.(Vgl. noch einmal den

Fall Reutlingen, wo die Vorstellungen der "Planernim

Obers 'hulamt durch eine mangelnde Information nach unten

ollstandig sabotiert wurdene) Mach unseren Erfahrungen ist

es auch nicht ausreichend, auf Informationen, Erlasse oder

Begleitschraiben der ubergeordneten Stelle zu ver-

trauene Hier wird namlich ganu unterschieldlich verfahreno

Manche Amter verfassen ein relativ ausfiihrliches Schreiben,

manche gar keins. Manchmal liegen auch zwischen dem ErlaB,

.mit dem die Weitervertei.ung auf der unteren Ebene geregelt

.werdan soll und der Auslieferung der Broschare mehrere

Woohen, d o daB der ErlaB oder das Rundschreiben in der

Zzischenzeit vergessen wurde. Es wird hier naturlich nicht

bestritten, daB in vielen Amtern geniigend Sachverst.  d vor*

handen ist, um einen eigenen Verteilerweg zu erarbeitene

Aus allem frliher gesagtem scheint uns aber folgender Weg

· sinnvoll:'Die Bundeszentrale verfaBt fur die verschiedenen

Beharden und Verbande ein Schreiben, in dem ein Verteiler-

weg vorgeschlagen wird, der auf die Verhaltnisse in dem je-

weiligen Bereich zugeschnitten ist und die anderen Beh6rden

und Verbande beriicksichtigt, so daB auc.. die Koordination

auf dieser unteren Ebene maglich ist. In der Regel wird bei

diesen Schreiben auf die jeweiligen Landesplane fur die

Verteilung zuruokgegriffen werden k6nnen. Dieses Schrelben

der Bundeszentrale durfte zeitld h der Anlieferung der Bro-
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schure nur kurz vorausgehen oder kannte ihr beigefiigt werdeno

Eine zusatzliche Arbeitshilfe sei auch noch vorgeschlagen.

Da sich auch diese Beh5rden (Verbande etc) auf einer relativ

unteren Ebene oft noch als Weaterverteiler betatigen und diese

Belieferten der 3. Stuf.e vielleioht noch mehr Exemplare flir

ihre Arbeit benatigen kannen, mue ein Hinweis in die Broschare

gedruckt sein, daB die nInformationen" bei der Bundeszantrale

angefordert werden kdnnen. Bei unseren Anrufen waren uns viele

Behdrden, die nooh Broscharen ben6tig$en und nicht wuBten,

wo sie diese bestellen kUnnten far den Hinweis auf die

Bundeszentrale dankbar.

Weiterhin wird vorgeschlagen, gedem verschickten Karton (nioht

Paketl) einen Informationszettel beizufagen, auf dem jeweils

kurz das Ziel der Verteilungskampagne erlautert wird und

.in dem einige Bemerkungen dazu atehen, wo und bei welchen

Gelegenheiten und far wen die Broschum verteilt werden soll

und wo nicht.( So glauben wir z.8. nicht, daB die ungezielte

i Verteilung in Bahnh6fen, Banken, Postamtern etc. Der Intention

des Aktionsprogramms der Bundesregierung entsprichte)

Dieser Zettel wird zwar oft uberflussig sein, doch wird er

dort, wo ein hka Karton weiterverteilt wird," d.h. wo sonst

auBer den Broschiiren selbst nichts vorliegt , was iiber SinEM

und Anlage der Kampagne Auskunft geben kbnnt tzen k8nnen.

Bei Informatione aber Bestellm6glichkeit in groBeren Posten

sollte darauf hingewiesen werden, daB prazise Reohenarbeiten,

wie z.B. 3978 an diese oder jene Stelle, fiir den Versand nur

lastig sind, da der Westfalendruck bei graBeren Poeten sowieso

nur Kartons 4 je 200 Exemplare verschickte
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SchlieBlzich kann uberlegt werden, ob und evtle wem die

Bundeszentrale Hilfe anbieten sollp wie vielleicht in Mit-

t,ilungsblattern, Rundschreiben etc von Verbanden, Kranken-

kassen, Fachzoitschriften usw. uber die Bezugsm8glichkeit

der Broschiire informiert werdenx kann. DaB hier Chancen

besteheng zeigen gwei Beispiele aus Niedersachsen, wo 25

Anforderungen von DRK-Stellen kamen und eine Reihe Anforde-

rungen von Ortskrankenkassen. In diesen Fallen scheinen die

Zentralverbande gute Informationsarb ·it geleistet zu habeno

.
Eine solche Haufung von Broschuren ist sonst nirgendw 

zu verzeichneno

Zu den zentral geplanten und koordinierten Verteilun-swegen

uber Beharden und Zentralverbande kann so das Informatons-

: angebot fiir Urtliche Initiativen und Aufklarungskampagnen

hinzutretens Interesse von Privaten, Vereinen, Kirchen, Be-

' trieben, Parteien und Gewerkschaften besteht bicher, wie

uber 100 Anfragen aus diesem Kreis in dem von uns unter-

suchten Zeitraum beweisene AuBer den beiden erwal'inten Fallen

in Niedersachsen ist in diesen Adressen aber keine Systematik

erkennbare Es ware Aufgabe einer langerfristigen Planung zu

prafen, wie weit in diesen Bereichen systematisch auf die

Broschure und ihre Bezugsm5gli hleit hingewiesen werden solle

Wenn das Ziel einer gleichmaBigen, breitgestreuten Verteilung

erreicht werden soll empfiehlt sich unseres Eraohtens

die in den vorigen Kapiteln vorgeschlagene Vorgehensweise im

beh6rdlichen Raum und im Bereich der freien WohlfAhrtsver-

bande und auBerdem eine systematische Werbung far die Broschiir,

im au-Berbehurdlichen Bereich, die der Privatinitiative fUr

If I
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Aufklarungskampagnen uber Rauschmittelfragen das bestehende

Informationsmaterial hekannt und somit verfligbar macht.

 otiz zqr -Beortyllung dej- Broschare

Zum SchluB noch einige Anmerkungen, die sich aber eher auf

die Broschure selbst beziehano

Generell laBt sich sagen , daB die Broschare uberwiegend posi-

tiv beurteilt wurde. Gelobt wurde die Aufmachung, die

detaillierte Information, die emotionslose Behandlung des

Problemso An vielen Stellen kam die Broschiire offensichtlich

einem stark vorhandenen Informationsbediirfnis entgegen,

das in dieser kcnzentrierten Form sonst nicht zu haben isto

Kritik wurde an der Eroschii:re dann geubt, wann sie an

Personen weitergegeban wurde, fur die sie an sich auch nicht

gedacht war, (Schuler) . Diese Kritik kam aus den "Hochburgen"

des DrogenmiBbrauchs,- in denen die Beharden sohon seit

langerer Zeit mit dem Problem direkt konfrontiert sind.

So kritisierten einige Stel]e n in Berlin , daB die Bro-

.
schure einen gewissen Werbeeffekt far die abgebildeten und

beschriebencn Drogen haben k6nne. Da solche oft per-

s8nlichen Anmerkungen unserer Gesprachspartner offensichtlich

mit der besonderen Situation ihrer Stadte zu tun haben, kann

hier ein Informationsproblem inhaltlicher Art vermutet werdeno

Der Zuschnitt der uInformationen" ist angelegt auf eine

breite Offentlcihkeit, die vorbeugend informiert werden solle

In Berlin und Hessen ist man jedoch bereits seit geraumer

Zeit vor das Problem gestellt, uber Informationen hinaus-

gehende praktische Hilfe -auch mit Broscharen- zu leisten.

Dazu sei hier grob das Gespr ch mit der flir Drogenprobleme

Dl.
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zustandigen Sozialarbeiterin des Jugendamtes Wiesbaden wieder-

gegeben, die seit 8 Eonaten eine Hilfsstelle fiir Drogen-

abhansige betreibte Sie finde , sagte sie, die "Inf6rmationen"

ein biBchen veraltete Flir Jugendliche sei sie nicht geeignet,

an Elternteile gebe sie die Broschure auch nur mit eigenem

Kommentar weiter. Die Broschlire sei nicht geeignet, eine

Auseinandersetzung uber die Sache zu provozieren, da ihr Text

sich im wesentlichen auf den medizinisch-psychologischen Be-

.reich.beschranke. Es sei jedoch notwendig, auch soziale

Zuaammenhatinge mit einzubeziehen und .da diirfe das Problem

keinesfal]s als suspekt oder abwegig angegeben werden. Ahn-

liches werde auch immer wieder von Jugendlichen geauBert.

la scheint also notwendig, nicht nur den zahlenmaBigen Bedarf

exakt zu ermitteln, bevor man bine GroBverteilungskampagne

c beginn.t, sondern auch zu prafen, ob eine Broschiire den aktuelle

i inhaltlichen Problemstellungek in den verschiedenen Bundes-

3 landern und Sachbereichen gerecht werden kann.
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